

BAB IV HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN

A. Gambaran Umum Objek Penelitian

1. Tempat Penelitian Gantangan RKBC Pati

Gantangan RKBC pati yang terletak di kecamatan margoyoso tepatnya di desa Ngemplak berdiri pada tahun 1996 gagasan utama didirikannya RKBC bermula dari banyaknya penghobi kicau mania yang antusias ingin menyalurkan hobinya serta ingin memperebutkan kejuaran pada burung berkicau yang pada mulanya gantangan RKBC di dirikan di kantor kecamatan margoyoso seiring berjalannya waktu karena di kantor tersebut mau di renovasi sehingga panitian dari RKBC memutuskan untuk berpindah lokasi yang tidak jauh dari lokasi awal didirikannya gantangan yaitu di Desa Ngemplak dekat pasar buah. Perpindahan lokasi tidak mempengaruhi jumlah peserta yang mengikuti gantangan malah lebih banyak lagi karena di lokasi yang baru ini tempatnya lebih strategis yaitu di Jalan Pasar Buah Desa Ngemplak Kidul dekat lapangan sepakbola sehingga peserta lebih nyaman untuk mengkondisikan burungnya agar lebih stabil tidak hanya itu di lokasi yang baru banyak warung – warung disekitarnya. Bagi masyarakat yang ingin menonton juga lebih leluasa dengan menikmati secangkir kopi dan gorengan serta kicauan burung di area perlombaan. Peserta atau penonton tidak perlu khawatir lagi karena di area perlombaan sudah ada yang menjaga kendaraannya sehingga peserta ataupun penonton sudah tidak khawatir lagi sehingga membuat peserta lebih memfokuskan pada perlombaan burung begitu juga dengan penonton menjadi lebih menikmati saat melihat perlombaan.

Nama RKBC ini di ambil dari seseorang desa ngemplak yang merupakan murid dari Syeh Mutamaqin Kajen yaitu Syeh Ronggo Kusumo sehingga di beri nama RKBC (Ronggo Kusumo Bird Club) dari pendiri awal yaitu H. Imam Hariyono dari Mrican Margoyoso Pati dan Mr. Agus Shamblack dari Ngemplak Margoyoso Pati dkk.

Berdasarkan wawancara dari bapak H. Zaenal Arifin, SHI mengenai awal mula didirikannya Gantangan RKBC Pati, bapak H. Zaenal Arifin mengatakan:

“Tidak hanya berawal dari hobby saja Awal didirikannya berawal dari teman teman yang mengikuti lomba burung karena di dalam lomba ada perebutan juara BC (Bird Club) dan SF (Single Fighter) dan itu berfungsi untuk

perebutan poin karena adanya istilah BC dan SF maka teman - teman pada saat itu membuat BC (Bird Club) karena berasal dari daerah margoyoso dan sekitarnya, sehingga menjadi hal yang melatar belakangi berdirinya RKBC Pati.”⁵³

2. Visi dan Slogan Gantangan RKBC Pati

a. Visi

“Menjalin Kawan dan Menjaga Alam”

Menjalin kawan dan menjaga alam berarti di dalam perlombaan bertujuan untuk menjalin keakraban serta tali silaturahmi antara penghobbi burung yang bertujuan untuk menampung hobbinya melalui perlombaan kicau mania dan dengan adanya perlombaan dapat meningkatkan harga jual burung dengan begitu membuat masyarakat berantusias untuk membudidayakan burung sehingga dapat menjaga populasinya dalam berternak.

b. Slogan

“Menang Kalah Sumringah, Wedi Kalah Main Omah”

Menang dan kalah dalam setiap perlombaan adalah hal yang pasti ada dan yang kalah harus bisa memaklumi karena mungkin burung yang dimiliki kurang stabil dalam berkicau dan dalam lomba kicau burung jangan takut kalah jika takut main saja di rumah.

⁵³ Hasil Wawancara Kepada Bapak Zaenal Arifin,SH Selaku Ketua RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.22 - Selesai WIB.

3. Struktur Kepanitiaian Gantangan RKBC

Tabel 4. 1 Data Panitia Gantangan RKBC Pati

No	Jabatan	Nama
1	Pembina	Agus Shambblack
2	Ketua	H. Zaenal Arifin, SHI
3	Sekretaris	Aditya Fajar Yulianan
4	Bendahara	Humam Syuyuthi
5	Media	1. Hilal Wibowo 2. Bayu Pratama
6	Tiket	1. Soni Wiharsono 2. Mbagil 3. Wienarko
7	Lapangan	1. Saad Dhuha 2. Nor Rohman
8	Perlengkapan	1. Imam Maliki 2. Sinok
9	Keamanan	1. Tromin 2. Aples
10	Pusat Data Informasi	1. Agus Sholikin 2. Marsuki 3. Teguh

Sumber: Hasil Olah Penelitian, 2023

B. Deskripsi Data Penelitian

Data penelitian yang di dapatkan peneliti dari narasumber yang sesuai dengan bidangnya. Peneliti melakukan wawancara dengan narasumber panitia gantangan dan para peserta gantangan RKBC Pati. Data penelitian dalam bentuk hasil wawancara yang peneliti kumpulkan selama waktu penelitian yang akan di olah serta di jabarkan oleh peneliti menggunakan analisis data.

Berikut ini adalah narasumber yang telah di wawancarai oleh peneliti sebagai berikut:

Tabel 4. 2 Narasumber Penelitian

NO	Nama	Jabatan
1	H. Zaenal Arifin, SHI	Ketua panitia gantangan
2	Soni Wiharsono	Panitia penjualan tiket
3	Faisal Uddin	Peserta gantangan
4	Pak Muhtar	Peserta gantangan
5	Mas Adib	Peserta gantangan
6	Mas Puji	Peserta gantangan
7	Kak Shodiq	Peserta Gantangan
8	Bapak Ali Rojihan	Tokoh Agama Desa Kadilangu
9	KH. Mustahib, LC	Tokoh Agama Desa Sambilawang
10	Bapak Warsito	Tukang Parkir di Gantangan
11	Ibu Saemah	Salah satu penjual es, kopi, dll di gantangan RKBC Margoyoso
12	Bapak Johari	Penjual pentol di gantangan RKBC Margoyoso

Sumber: Hasil Olah Penelitian, 2023.

1. Dampak Ekonomi pada Praktik Perlombaan Kicau Burung Dengan Marger Hadiah dan Singkronisasi Biaya Tiket Pendaftaran

a. Dampak Ekonomi bagi masyarakat sekitar perlombaan.

Pada praktik perlombaan burung yang dilakukan di desa Margoyoso setiap minggunya tentunya berdampak dari sisi ekonomi yang turut dirasakan langsung oleh masyarakat disekitar wilayah tersebut. Hal tersebut sebagaimana diungkapkan oleh bapak Johari yang berprofesi sebagai pedagang pentol sebagai berikut:

“kalo dari sisi ekonominya bagi saya sendiri sangat terangkat mas. Kalo dulu kan hri jum’at sekolah Islam pada libur jadine kalo jualan harus keliling muter-muter ngabisin bensin kadang gak dapat untung karena pentol nggak habis. Tapi pas ada gantangan jadinya saya jualan disini rame banget. Pentol habis, gak harus muter-muter ngabisin bensin jadi untungnya nambah mas”⁵⁴

Berdasarkan pernyataan tersebut dapat terlihat bahwa praktik perlombaan burung di Margoyoso yang dilakukan oleh tim RKBC berdampak baik bagi sisi perekonomian

⁵⁴ Hasil Wawancara Kepada Bapak Johari Selaku pedagang di RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

masyarakat. Hal yang sama juga diungkapkan oleh ibu Saimah penjual es di area gantangan:

“Alhamdulillah mas yang dulunya saya nganggur sekarang bias usaha jualan es teh, kopi, mie, sama es susu gitu sejak ada lomba burung disini kan rame lumayan kan bias bantu perekonomian keluarga, bantuin ngisi keperluan dapur apalagi kalo pas suami nggak ada kerjaan kan”⁵⁵

Hal yang sama juga diungkapkan oleh bapak Warsito yang menjadi juru parkir pada gantangan RKBC:

“Dulu saya pengangguran semenjak nggak ikut bangunan lagi mas, Alhamdulillah setelah adanya gantangan burung disini saya jadinya ada kerjaan dan bias nafkahn anak istri dirumah dan turut membantu perekonomian istri saya lagi. Kasian kalo istri saya kerja sendiri saya nganggur adanya gantangan ini sangat membantu perekonomian saya saat ini mas.”⁵⁶

Berdasarkan hal yang telah dinyatakan oleh para narasumber tersebut menunjukkan bahwasannya praktik perlombaan burung dengan merger hadiah dan tiket pendaftaran turut memberikan dampak bagi perekonomian masyarakat sekitar wilayah gantangan. Khususnya bagi masyarakat yang tinggal di wilayah Margorejo.

b. Praktik Perlombaan

Dalam perlombaan burung berkicau banyak peserta lomba yang memperebutkan perolehan juara, tentunya dalam perlombaan burung yang ada di RKBC Pati tidak ada burung yang dilarang/dilindungi BKSDA adapun berbagai macam jenis burung yang dilombakan meliputi Murai Batu, Kacer, Pentet, Cucak Hijau, Kenari, dan Lovebird maka dari itu, setiap peserta pastinya mempersiapkan burungnya sebelum mengikuti ajang perlombaan agar burung yang dilombakan sesuai dengan kriteria yang diinginkan.

Berdasarkan hasil wawancara yang dilakukan oleh bapak H. Zaenal Arifin,SHI, bapak H. Zaenal Arifin, SHI mengatakan:

⁵⁵ Hasil Wawancara Kepada Ibu Saimah Selaku pedagang di RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

⁵⁶ Hasil Wawancara Kepada Bapak Warsiti Selaku tukang parkir di RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

“Selain untuk memperebutkan kejuaraan burung berkicau, Gantangan RKBC Pati juga sebagai tempat hiburan yang positif bagi penggemar kicau dan untuk mencari teman sesama serta sehobby begitu juga untuk sharing-sharing tentang perawatan burung agar menjadi lebih baik”⁵⁷

Berdasarkan wawancara tersebut dapat diperoleh informasi bahwasannya gantangan burung yang dilakukan oleh RKBC Pati tidak dilakukan semata-mata hanya untuk kompetisi, melainkan juga sebagai ajang silaturahmi serta memperluas jaringan relasi antara orang-orang yang hobi dengan burung kicauan sekaligus sebagai ajang guna mencari hiburan yang positif disaat lelah dibandingkan dengan melakukan hal-hal yang dilarang agama. Perlombaan gantangan yang dilakukan oleh RKBC Pati juga memberikan dampak yang baik bagi para penggemar burung kicauan karena dengan banyaknya relasi yang terjalin dapat memberikan ilmu dan pengetahuan baru dengan bertukar pikiran antara sesama kicau mania untuk merawat burung kicauan.

Perlombaan kicau burung latber di RKBC Pati yang dilakukan pada hari Jum'at sore pukul 14.30-selesai yang merupakan waktu yang tepat sehingga sangat cocok bagi para kicau mania untuk menyalurkan hobbinya setelah pulang dari kerja untuk berkumpul dengan teman-teman di gantangan. Dengan begitu dapat menghilangkan rasa jenuh dan capek sepulang dari kerja.

Berdasarkan hasil wawancara yang dilakukan oleh peserta Gantangan RKBC Pati, Berikut ini persiapan perlombaan burung yang ada di Gantangan RKBC Pati menurut para peserta lomba. Menurut Mas Adib sebagai peserta lomba Murai di gantangan RKBC Pati:

“Motivasi mengikuti lomba burung yaitu untuk memeriahkan dan persiapan burung yang akan dilombakan yaitu memberikan tambahan menu makan kroto dan ulat hongkong sebelum lomba.”⁵⁸

⁵⁷ Hasil Wawancara Kepada Bapak Zaenal Arifin,SH Selaku Ketua RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.22 - Selesai WIB.

⁵⁸ Hasil Wawancara Kepada Mas Adib Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.27 - Selesai WIB.

Sedangkan menurut Mas Puji pemilik burung pentet mengatakan:

“Motivasi mengikuti perlombaan sebagai hiburan dan persiapan burung sebelum lomba yaitu burung di istirahatkan sebelum lomba dan penambahan EF dan kroto.”⁵⁹

Sedangkan menurut Pak Muhtar sebagai pemilik burung Cucak Hijau mengatakan:

“Motivasi mengikuti perlombaan burung karena hobi persiapan burung sebelum mengikuti perlombaan cukup memberi makan pisang kepok jemur tipis-tipis mandi karamba 3x seminggu.”

Sedangkan menurut Mas Faisal sebagai pemilik burung kenari mengatakan:

“Motivasi mengikuti perlombaan burung karena ingin melatih mental burung untuk persiapan sebelum mengikuti perlombaan perawatan cukup mengganti air minum setiap hari dan mengetahui kondisi burung yang akan di lombakan.”⁶⁰

Sedangkan menurut Kak Shodiq sebagai pemilik burung lovebird mengatakan:

“Motivasi mengikuti perlombaan burung karena ingin menambah pertemanan untuk persiapan mengikuti lomba cukup mandi malam sebelum lomba dan pemberian untulan.”⁶¹

Berdasarkan pada informasi yang diperoleh dari beberapa narasumber yang mengikuti lomba gantangan di RKBC Pati mengungkapkan bahwa motivasi peserta untuk mengikuti lomba gantangan berbeda-beda namun perlu dicatat bahwasannya mereka mengikuti lomba bukan semata-mata untuk mendapatkan gelar kejuaraan. Hobi, keinginan untuk melatih mental burung kicauan, keinginan untuk meramaikan acara, memperluas relasi, dan sebagai ajang hiburan menjadi motivasi para peserta dalam mengikuti lomba gantangan di RKBC Pati.

⁵⁹ Hasil Wawancara Kepada Mas Puji Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.27 - Selesai WIB.

⁶⁰ Hasil Wawancara Kepada Mas Faisal Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.49 - Selesai WIB.

⁶¹ Hasil Wawancara Kepada Mas Shodiq Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.27 - Selesai WIB.

Perawatan yang sebelumnya dilakukan oleh para kicau mania untuk persiapan mengikuti perlombaan burung di RKBC Pati, agar burung yang dilombakan dapat berkicau dengan merdu. Tentunya, masing-masing setiap burung berbeda-beda meskipun satu jenis tergantung dari karakter yang dimiliki masing-masing burung.

Dengan adanya persiapan yang dilakukan peserta dalam perawatan burung yang nantinya akan dinilai juri penilaian terdapat bebetapa kriteria yang harus di pahami oleh peserta lomba.

Berdasarkan hasil wawancara yang dilakukan oleh bapak H. Zaenal Arifin,SHI, bapak H. Zainal arifin, SHI mengatakan:

“untuk penilaian burung yang juara, di perlombaan terdapat beberapa penilaian yang harus di perhatikan agar tidak ada perselisihan antara pemain dan juri lomba mas

- a. Variasi/Irama Lagu poin 38%
- b. Volume dan durasi Kerja poin 24%
- c. Gaya dan Fisik poin 23%

Sehingga total 85%. Syarat juara minimal adalah mendekati 80 sd 85%. Nilai 100% atau kesempurnaan hanyalah milik tuhan. Dalam penilaian burung memakai penglihatan dan perasaan jadi tidak bisa mutlak 100%, tetapi hanya mendekatinya”⁶²

Terdapat 4-5 juri dalam penilaian perlombaan burung berkicau, penilaian juri biasanya dilakukan selama 10-15 menit sesuai dengan jumlah peserta yang mengikuti gantangan. Setelah waktu penilaian selesai, juri akan berkumpul untuk menentukan hasil para penilaian juri untuk menentukan siapa yang memperoleh nilai paling tinggi. Ada tiga kriteria dasar yang menjadi penilaian lomba burung berkicau yaitu variasi / irama lagu, volume dan durasi kerja, serta gaya dan fisik.

1. Variasi / Irama Lagu

Irama lagu adalah suatubunyi yang memiliki alunan nada dengan tempo ketukan yang teratur dan serasi.

⁶² Hasil Wawancara Kepada Bapak Zaenal Arifin,SH Selaku Ketua RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.22 - Selesai WIB.

- Irama lagu meliputi kombinasi naik turun, panjang pendeknya, serta speed irama yang enak di dengar.
2. Volume dan Durasi kerja
Volume serta durasi burung yang baik adalah suara burung yang empuk, bersih dan nyaring serta roll panjang.
 3. Gaya dan Fisik
Gaya dan fisik dalam setiap burung berbeda beda, intinya burung berkicau di atas tangkringan dengan gaya yang menarik saat berkicau serta burung dalam keadaan sehat tidak cacat.

Jika burung masuk dalam kriteria tersebut maka akan diberi penilaian point sesuai pada nomor gantangan burung tersebut.

c. Marger Hadiah

Berdasarkan hasil wawancara dengan bapak Soni Wiharsono selaku panitia penjual tiket di Gantangan RKBC Pati mengatakan:

“Juara dalam perlombaan di gantangan RKBC Pati diambil juara 1-10 untuk burung yang juara 1-5 mendapatkan hadiah berupa uang tunai, thropy, dan piagam penghargaan sedangkan juara 6-10 mendapatkan thropy dan piagam penghargaan serta besar kecilnya hadiah tergantung dari besar tiket yang diikuti dan jumlah peserta yang mengikuti perlombaan serta perlombaan burung di RKBC Pati tidak memakai prosentase. Yang dipakai RAB berdasarkan jumlah kelipatan peserta. 5 peserta diambil 1 juara dst kelipatannya.”⁶³

Berdasar pada hasil wawancara diatas maka diperoleh informasi bahwa pada Perlombaan burung kicau di RKBC Pati Hadiah yang di berikan kepada para pemenang lomba berupa uang tunai, tropi dan piagam. Serta hadiah yang diberikan oleh pemenang tergantung dari kesepakatan atau brosur yang di edarkan. Hadiah terbagi menjadi dua yaitu hadiah potongan dan hadiah tanpa potongan yang tergantung dari jumlah peserta yang mengikuti gantangan dalam setiap sesinya. Jika peserta melebihi batas minimal kesepakatan yang di tentukan oleh

⁶³ Hasil Wawancara Kepada Bapak Soni Wiharsono Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

juri, maka hadiah yang akan diterima oleh pemenang adalah hadiah penuh. Sedangkan hadiah potongan atau pengurangan hadiah uang tunai oleh panitia dikarenakan peserta gantangan tidak sesuai batas minimal yang di tentukan oleh panitia sebelumnya. Burung yang menjadi juara dalam perlombaan dapat menaikkan harga jual burung tersebut. Sehingga memberikan motivasi kepada para kicau mania untuk merawat burung yang yang dimilikinya agar dapat berkicau dengan baik dan juara.

Tabel 4. 3 Data perolehan hadiah Gantangan RKBC Pati Tahun 2023 Kelas A&B

Nama Burung	Tingkat Juara	Kelas A Tiket 20K	Kelas B Tiket 20K	Kelas C Tiket 15K
Murai Batu	1	250K	250K	200K
Murai Pastol	2	100K	100K	70K
Kacer	3	70K	70K	40K
Cucak Hijau	4	50K	50K	30K
		30K	30K	20K
Pentet	5	20K	20K	15K
Lovebird	6-10			
Kenari				
Sogon & Konin				

sumber: Hasil Olah Penelitian, 2023.

Dari peraturan lomba yang di jelaskan di dalam brosur yang diedarkan oleh panitia lewat internet, lomba burung di Gantangan RKBC Pati juga ada sponsor yang turut menyumbang dalam kegiatan ini. Berdasarkan hasil wawancara dengan bapak H. Zaenal Arifin, SHI selaku ketua panitia Gantangan RKBC Pati mengatakan:

“Untuk hadiah di Gantangan RKBC Pati diperoleh dari sponsor yang tidak mengikat dan dari pengumpulan uang hasil penjualan tiket kemudian digabung untuk pemberian hadiah dan transportasi panitia.”⁶⁴

⁶⁴ Hasil Wawancara Kepada Bapak Zaenal Arifin,SH Selaku Ketua RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.22 - Selesai WIB.

Hadiah diberikan kepada para pemenang berasal dari penjualan tiket yang terkumpul semakin banyak peserta yang mengikuti gantangan akan semakin banyak hadiah yang akan diterima para pemenang lomba dan juga tambahan hadiah dari sponsor walaupun itu tidak terikat. Untuk menggaji para karyawan/panitia dan perawatan gantangan juga di ambilkan dari hasil penjualan tiket yang didapat untuk pembagiannya terbagi menjadi dua yaitu, 50% untuk hadiah dan 50% untuk gaji para karyawan/panitia dan perawatan gantangan.

d. Biaya Tiket Pendaftaran

Sebelum mengikuti perlombaan di gantangan burung RKBC Pati syarat serta aturan yang harus diikuti terlebih pada aturan tiket yang di sediakan oleh para panitia lomba burung di gantangan RKBC Pati.

Berdasarkan hasil wawancara dengan bapak Soni Wiharsono selaku panitia penjualan tiket.

“Ya. Peserta sebelum menaikkan burung di arena gantangan di haruskan memiliki tiket dengan cara membeli tiket terlebih dahulu kepada panitia untuk kelas latber mulai Rp.20.000-Rp15.000, untuk kelas spesial latber mulai Rp.50.000-Rp.20.000, jika tidak punya uang bisa meminta ke panitia secara gratis. Dan perkelas ada 1 tiket yang di gratiskan”⁶⁵

Perlombaan burung berkicau di RKBC Pati terdapat tata cara yang harus di laksanakan sebelum mengikuti perlombaan adapun prosedur pendaftaran perlombaan burung berkicau di RKBC Pati antara lain yaitu:

1. Peserta harus datang ke lokasi atau memesan tiket perlombaan secara online
2. Peserta cepat-cepat datang ke lokasi untuk memperebutkan tiket gratis yang tersedia
3. Peserta memiliki tiket perlombaan sesuai dengan kelas yang di inginkan
4. Peserta mendapatkan tiket sesuai dengan nomor gantangan yang di inginkan
5. Peserta menunggu waktu untuk menaikkan burung kedalam arena perlombaan

⁶⁵ Hasil Wawancara Kepada Bapak Soni Wiharsono Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

6. Peserta menobek tiket menjadi dua yang untuk diberikan kepada panitia perlombaan

Berdasarkan hasil wawancara dengan bapak Soni Wiharsono bagaimana pengaturan besarnya biaya tiket pendaftaran pada perlombaan di RKBC Pati:

“Besarnya tiket pendaftaran perlombaan burung di RKBC Pati itu tergantung dari kelas yang diikuti oleh peserta disini terdapat beberapa kelas diantaranya kelas A, B, dan C jadi dalam setiap kelas perlombaan itu tikenya berbeda-beda harganya sehingga para peserta bebas untuk memilih harga tiket yang diinginkan.”⁶⁶

Berdasarkan dari data tersebut, dapat disimpulkan bahwa biaya tiket pendaftaran yang ada di Gantangan RKBC Pati terbagi dalam beberapa kelas dan dan bermacam-macam harga yang harus di bayarkan sehingga peserta bebas untuk memilih kelas serta nomor gantangan yang akan diinginkan sesuai dengan kemampuan burung yang dimiliki para peserta. Dalam perlombaan burung berkicau di RKBC Pati tidak ada burung atau peserta yang di unggulkan semua burung bekerja sesuai dengan kemampuan yang dimiliki untuk memperoleh juara. di jelaskan dalam tabel:

⁶⁶ Hasil Wawancara Kepada Bapak Soni Wiharsono Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

Tabel 4. 4 Data Harga Tiket di Gantangan RKBC Pati

No	Kelas	Tiket
1.	LB AKM 75	15K
2.	MB PASTOL	20K
3.	CUCAK HIJAU	20K
4.	SOGON A	15K
5.	MURAI BATU	20K
6.	KACER	20K
7.	PENTET	20K
8.	KONIN A	15K
9.	KENARI A	20K
10.	LB AKM 50	20K
11.	MB PASTOL	20K
12.	CUCAK HIJAU	20K
13.	SOGON B	15K
14.	MURAI BATU	20K
15.	KACER	20K
16.	PENTET	20K
17.	KONIN B	15K
18.	KENARI B	15K

Sumber: Data Olah Peneliti, 2023.

Perlombaan burung di RKBC Pati terdiri dalam beberapa kelas dan bermacam macam harga tiket mulai dari harga tiket rendah hingga tinggi sehingga semakin tinggi kelas dan semakin besar harga tiket yang diikuti maka semakin besar pula hadiah yang akan diperoleh.⁶⁷

2. Pandangan Masyarakat Dalam Praktik Praktik Perlombaan Kicau Burung Dengan Marger Hadiah Dan Singkronisasi Biaya Tiket Pendaftaran Dalam Perspektif Maqasidus Syariah.

Maqasidus syariah merupakan sebuah ketaatan dalam menjalankan prinsip syariah dengan tujuan untuk mewujudkan kemaslahatan umat dan masyarakat. Maqasidus syariat di bangun atas dasar lima prinsip sebagaimana yang diungkapkan oleh KH. Mustabih, LC:

“Islam itu agama yang sangat memperhatikan umatnya dan memberikan yang terbaik untuk masyarakatnya. Hal

⁶⁷ Panitia Perlombaan, “Perlombaan Kicau Mania RKBC Margoyoso,” *Brosur RKBC (Pati, 2023)*.

*itu terbukti dengan adanya maqasidus syariat dimana maqasidus syariat ini dilakukan untuk memberikan kebaikan bagi seluruh umat melalui lima prinsipnya dengan menjaga agama, menjaga keturunan, menjaga akal, menjaga jiwa, serta menjaga harta”.*⁶⁸

Berdasarkan hal tersebut diatas dapat diketahui bahwasannya Islam memperhatikan umat dengan menunjukkan bahwa segala hal yang dilakukan haruslah berorientasi untuk kemaslahatan bersama termasuk dalam perlombaan gantangan burung dengan merger hadiah dan biaya tiket pendaftaran yang dilakukan oleh RKBC Margoyoso sebagaimana yang diungkapkan oleh bapak Mustahib sebagai berikut:

*“Dalam perlombaan burung juga harus tetap memperhatikan maqasidus syariahnya. Misalkan dalam hal menjaga keturunan atau an-nasl maka pihak peserta atau orang yang memelihara burung untuk perlombaan tetap harus memperhatikan keberlangsungan keturunan burung yang dipelihara. Burung yang seharusnya dilepaskan untuk berkembang biak jikalau dikandang menghalanginya untuk berkembang biak sehingga kalo memang sudah waktunya berkembang biak ya harus dikawinkan”*⁶⁹

Berdasarkan pernyataan yang diungkapkan oleh KH. Mustahib diketahui bahwasannya dalam perlombaan telah memenuhi maqasidus syariah dalam prinsip menjaga keturunan (an-nasl) dengan tetap memberikan kesempatan bagi burung peliharaan untuk tetap melangsungkan keturunannya apabila telah memenuhi waktunya.

“Menjaga akal atau al-aql juga menjadi keharusan dalam perlombaan burung. Salah satu cara untuk menjaga akal disini ya dilakukan perlombaan burung ini untuk menghindari stress dengan menyalurkan hobi. Kan biasanya kerja full seminggu akan melelahkan. Jadi dengan mendengar suara kicauan burung dapat mengurasi stress. Menjaga agama juga harus direalisasikan dalam perlombaan burung dengan cara melaksanakan perlombaan sesuai dengan aturan dan

⁶⁸ Mustahib, *Wawancara Oleh Penulis* (Wawancara 7: Transkrip, 2023).

⁶⁹ Mustahib *Wawancara Oleh Penulis* (Wawancara 7: Transkrip, 2023).

*tuntutan syariat seperti menghindari judi, maysir, riba, totohan, dan lainnya yang melanggar aturan*⁷⁰

Berdasarkan pernyataan yang diungkapkan oleh KH. Mustahib diketahui bahwasannya dalam perlombaan telah memenuhi maqasidus syariah dalam prinsip menjaga akal (*al-aqal*) dengan menyalurkan hobi untuk memperoleh rasa bahagia dan senang serta menghindari rasa stress akibat kelelahan dalam bekerja.

*“Menjaga harta juga menjadi keharusan bagi setiap umat Islam sebagai bentuk prinsip maqasidus syariah. Menjaga harta dalam praktik perlombaan burung ini dapat direalisasikan dengan memelihara burung yang dimiliki untuk lomba dengan baik, dengan cara merawatnya agar terjaga dan tidak mati. Soalnya kalo burungnya mati kan akan rugi apalagi burungnya sudah gacor kan. Menjaga burung perlombaan juga dikategorikan sebagai menjaga harta karena burung tersebut bernilai kalo dijual kan harganya mahal opomaneh seng biasa dibuat lomba dan sering juara”*⁷¹

Berdasarkan pernyataan yang diungkapkan oleh KH. Mustahib diketahui bahwasannya dalam perlombaan telah memenuhi maqasidus syariah dalam prinsip menjaga harta dengan tetap memelihara dan merawat burung yang memiliki nilai jual tinggi dengan baik.

*“Menjaga jiwa atau memelihara diri juga menjadi kewajiban yang harus dilakukan termasuk dalam praktik perlombaan burung ini seperti dengan bersosialisasi. Bersosialisasi adalah contoh menjaga jiwa dan ini juga ada dalam perlombaan burungan. Dalam perlombaan burung kan dilakukan oleh banyak orang dari berbagai kalangan dan orang mana saja sehingga ini kan dapat membuat sosialisasi antar sesama pecinta burung”*⁷²

Berdasarkan pernyataan yang diungkapkan oleh KH. Mustahib diketahui bahwasannya dalam perlombaan telah memenuhi maqasidus syariah dalam prinsip menjaga jiwa dengan tetap melakukan sosialisasi bersama antara peserta perlombaan burung.

⁷⁰ Mustahib Wawancara Oleh Penulis (Wawancara 7: Transkrip, 2023).

⁷¹ Mustahib Wawancara Oleh Penulis (Wawancara 7: Transkrip, 2023).

⁷² Mustahib Wawancara Oleh Penulis (Wawancara 7: Transkrip, 2023).

Di Indonesia ini banyak sekali burung yang dapat berkicau dengan indah, namun semuanya tidak dapat diperlombakan melainkan tergantung dari kebijakan panitia lomba burung. Di gantangan Latber RKBC Pati jenis burung yang dilombakan yaitu: murai batu, kacer, lovebird, cucak hijau, pentet, kenari. Di gantangan latber RKBC Pati banyak sekali peserta yang mengikuti lomba burung berkicau. Hal ini sesuai dengan pendapat masing-masing peserta yang sering mengikuti lomba burung berkicau di RKBC Pati diantaranya yaitu Bapak Muhtar menyampaikan sebagai berikut:

“Saya menjadi peserta di gantangan RKBC Pati kurang lebih 13 tahun sejak saya masih perjaka dan sekarang saya sudah punya anak. Saya sering mengikuti lomba burung kurang lebih satu bulan sekali alasannya karena saya memang hobbi burung sejak dulu sampai sekarang dan saya anggap hobbi burung adalah kegiatan yang positif. Dalam setiap lomba saya membawa satu burung yaitu cucak hijau. Alasan saya mengikuti lomba burung di RKBC Pati karena dalam penilaian juri yang bertugas bekerja dengan sportif.”⁷³

Pendapat yang sama juga diutarakan oleh Mas Puji (28 tahun) dalam pandangan mengenai perlombaan burung dengan margin hadiah dan sinkronisasi biaya tiket pendaftaran, dalam wawancaranya Mas Puji menyampaikan sebagai berikut:

“saya mengikuti lomba burung di RKBC karena hobby saya adalah di dunia burung, untuk peraturannya saya sudah tahu semuanya dan sudah di jelaskan sebelumnya di dalam brosur. Dengan mengikuti lomba saya bisa menyeting burung yang saya miliki dan kalau tidak ada lomba teman-teman kicau mania tidak bisa mengetahui karakter dari burung yang dimiliki.”⁷⁴

Melalui hasil wawancara di atas maka diperoleh informasi bahwasannya perlombaan gantangan kicau burung menjadi salah satu tempat penyalur hobi yang di gemari para kicau mania seluruh Indonesia terutama di Gantangan RKBC Pati adapun burung yang di lombakan mulai dari murai batu, cucak hijau, kacer, lovebird, dan lainnya. Perlombaan yang diadakan satu

⁷³ Hasil Wawancara Kepada Bapak Muhtar Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

⁷⁴ Hasil Wawancara Kepada Mas Puji Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

kali dalam satu minggu membuat ketertarikan para kicau mania untuk berkumpul dan bertukar pendapat

Berdasarkan hasil wawancara dari mas Faisal Udin selaku peserta lomba bagaimana pandangan saudara mengenai praktik perlombaan burung dengan merger hadiah dan sinkronisasi biaya tiket pendaftaran

“menurut saya sebagai pemain burung dengan adanya perlombaan disini sangat baik karena sudah ada peraturan presentase yang berlaku didalam sebuah laga yang digelar, dan dengan adanya biaya pendaftaran dan hadiah menjadikan minat dan antusias seseorang yang mengikuti lomba menjadi menggebu-gebu untuk memperebutkan kejuaraan.”⁷⁵

Sedangkan menurut pandangan Pak Muhtar selaku peserta Gantanga RKBC Pati

“Menurut saya dengan adanya lomba dengan biaya tiket dan hadiah yang di adakan membuat saya bersemangat dalam merawat burung agar menjadi berprestasi dan menurut saya dengan adanya biaya tiket di perlombaan ini tidak termasuk taruhan / perjudian karena ketetapan hadiah dan peraturannya sudah ada di dalam brosur dan jika saya menang mendapat hadiah itu pun dipakai untuk makan-makan bersama tim/peserta lainnya.”⁷⁶

Sedangkan menurut pandangan mas Adib selau peserta Gantangan RKBC Pati

“menurut saya dengan adanya Gantangan RKBC Pati menjadikan tempat hiburan sederhana saya sepulang dari kerja, adanya saya mengikuti lomba burung disini bukan untuk mencari hadiah melainkan sebagai penghilang rasa jenuh seusai dari bekerja.”⁷⁷

Melalui hasil wawancara yang dilakukan bersama dengan para peserta gantangan di RKBC Pati dapat diketahui bahwasannya adanya praktik perlombaan burung dengan merger hadiah tidak dikategorikan sebagai judi ataupun totohan hal ini dikarenakan sudah diketahuinya besaran dan presentase besaran hadiah yang diperoleh oleh para peserta yang menjadi juara.

⁷⁵ Hasil Wawancara Kepada Mas Faisal Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.49 - Selesai WIB.

⁷⁶ Hasil Wawancara Kepada Bapak Muhtar Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.45 - Selesai WIB.

⁷⁷ Hasil Wawancara Kepada Mas Adib Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.27 - Selesai WIB.

Selain itu, besaran hadiah juga telah dijelaskan dalam brosur yang disebarakan saat pendaftaran perlobaan sehingga menghindari adanya ketidakjelasan yang menyebabkan keharaman suatu transaksi. Besaran hadiah yang diperoleh setiap pemenang juga berbeda tergantung pada kelas yang dipilih masing-masing. Sehingga, setiap pemenang akan memperoleh hadiah sesuai dengan biaya pendaftaran atau pembelian tiket atau disebut dengan sinkronisasi biaya tiket pendaftaran.

Melihat dari sisi maqasidus syariah yang terdiri dari bagian yakni akal, agama, jiwa, harta, dan keturunan. Praktik perlombaan burung ini sesuai dengan maqasidus syariah untuk menjaga akal dan pikiran para peserta gantangan. Dimana perlombaan ini dilakukan dengan tujuan menyalurkan hobi, mengobati lelah dan penat setelah seharian bekerja.

Dari sisi menjaga agama juga dilakukan dalam praktik perlombaan ini dengan mengikuti aturan yang berlaku pada gantangan yang disesuaikan dengan aturan Islam. Dengan adanya sponsor yang terlibat di dalam perlombaan di Gantangan RKBC Pati menjadikan pertimbangan antara diperbolehkan atau tidaknya di dalam Islam. Berdasarkan hasil wawancara dengan bapak Rojihon selaku tokoh agama di Desa Kadilangu mengatakan:

“Adanya tambahan hadiah dari sponsor itu dapat menghalalkan adanya perlombaan karena ada seseorang yang ikut andil dalam pelaksanaan perlombaan tapi dia tidak ikut serta dalam berlomba itu boleh boleh saja.”⁷⁸

Pendapat yang sama menurut bapak KH. Mustahib selaku tokoh agama di Desa Sambilawang mengatakan:

”Dengan adanya sponsor yang ikut andil di dalamnya itu malah diperbolehkan karena dengan adanya sponsor hadiah yang diberikan kepada peserta tidak murni dari hasil penjualan tiket saja, melainkan tambahan dari salah satu pihak yang ikut berkontribusi tetapi tetapi tidak berlomba.”⁷⁹

Berdasarkan wawancara bersama dengan para tokoh agama tersebut maka diperoleh informasi bahwasannya hukum perlobaan berhadiah adalah halal. Terlebih lagi dengan adanya

⁷⁸ Hasil Wawancara Kepada Bapak Rojihon Selaku Tokoh Agama Desa Kadilangu Pada Tanggal 9 Juni 2023 pukul 19.15 - Selesai WIB.

⁷⁹ Hasil Wawancara Kepada Bapak KH. Mustahib, LC. Selaku Tokoh Agama Desa Sambilawang Pada Tanggal 14 Juni 2023 pukul 18.23 - Selesai WIB.

Perlombaan burung dengan adanya sponsor/pihak ketiga itu diperbolehkan karena hadiah untuk peserta lomba tidak sepenuhnya dari hasil biaya tiket pendaftaran.

Berdasarkan hasil wawancara dengan bapak Rojihan selaku tokoh agama di Desa Kadilangu

“justru jika ada yang di gratiskan itu yang bisa menghalalkan karena ada yang tidak ikut andil dalam pembelian tiket contohnya seperti ada 4 orang satu orang tidak membayar sedangkan tiga orang lainnya membayar dan jika yang mendapat hadiah yang tidak ikut membayar biaya tiket, maka orang yang membayar biaya tiket harus bisa memaklumi. Dengan adanya satu orang yang di gratiskan dapat menghalalkan suatu perlombaan.”⁸⁰

Pendapat yang sama menurut bapak KH. Mustahib:

“Contohnya jika ada 5 peserta lomba ada salah satu peserta yang di gratiskan itu diperbolehkan namanya muhallil asalkan peserta yang tiketnya digratiskan sama-sama dapat memperoleh hadiah secara utuh dan tidak ada perbedaan dengan peserta yang lainnya. Dan untuk lomba burungnya sendiri itu diperbolehkan asalkan burung dirawat dengan baik baik contohnya diberi makan dengan cukup dan diberi pasangan ketika sudah waktunya bereproduksi.”⁸¹

Berdasarkan wawancara bersama dengan para tokoh agama tersebut maka diperoleh informasi bahwasannya perlombaan dapat terbebas dari hukum perjudian dengan syarat adanya *muhallil* dengan memasukkan/mengikutkan satu peserta tanpa membayar biaya pendaftaran apapun tapi dia mempunyai peluang untuk memenangkan perlombaan dan mempunyai peluang kalah.

Hasil wawancara dengan bapak Rojihan

“tergantung melihat situasi dari masing-masing kalau dia mengikuti lomba untuk kebutuhan mencari uang itu tidak boleh tapi kalau niatnya hanya ikut lomba untuk sekedar meramaikan/sekedar memeriahkan dan hobi kicau burung

⁸⁰ Hasil Wawancara Kepada Bapak Rojihan Selaku Tokoh Agama Desa Kadilangu Pada Tanggal 9 Juni 2023 pukul 19.15 - Selesai WIB.

⁸¹ Hasil Wawancara Kepada Bapak KH. Mustahib, LC. Selaku Tokoh Agama Desa Sambilawang Pada Tanggal 14 Juni 2023 pukul 18.23 - Selesai WIB.

*itu tidak apa-apa karena semua tergantung dari niat kita masing masing.*⁸²

Niat merupakan modal utama dalam melakukan kebaikan begitu juga niat peserta dalam mengikuti perlombaan di gantangan RKBC Pati yaitu hanya sekedar hobi bermain burung dan untuk mencari pertemanan sehingga tidak ada yang melakukan perjudian di dalam perlombaan.

C. Pembahasan

1. Dampak Ekonomi pada Praktik Perlombaan Kicau Burung Dengan Marger Hadiah dan Singkronisasi Biaya Tiket Pendaftaran

Perlombaan burung berkicau di gantangan RKBC Pati juga membawa manfaat kepada masyarakat sekitar desa ngemplak kidul dan terbukti mampu meningkatkan perekonomian masyarakat sekitar wilayah gantangan burung dilakukan. Sebagaimana yang telah diungkapkan narasumber, adanya praktik perlombaan burung berimbas pada kenaikan ekonomi masyarakat. Masyarakat yang awalnya menganggur dan tidak bekerja sekarang dapat mencari nafkah dengan berjualan es kopi, es susu, ataupun mie seperti yang dikatakan oleh ibu Saemah yang awalnya hanya berprofesi sebagai ibu rumah tangga, sekarang dapat berjualan di sekitar wilayah perlombaan dan mampu membantu perekonomian keluarganya.

Selain bagi ibu Saemah, bapak Johari sebagai pedagang pentol juga turut merasakan imbas kenaikan perekonomiannya karena dengan adanya perlombaan ini, beliau dapat berjualan pentol dalam wilayah yang lebih dekat sehingga tidak menghabiskan bensin yang artinya bapak Jaohari dapat menghemat modal usaha. Selain itu, ramainya penonton dan peserta juga membuat dagangan pentol sering habis dalam waktu yang tidak lama. Hal tersebut sangat membantu dan berdampak baik bagi perekonomian beliau saat ini.

Praktik perlombaan burung juga mampu menciptakan peluang lapangan pekerjaan. Seperti yang di alami oleh bapak Warsito yang sebelumnya hanya pengangguran setelah berhenti menjadi kuli bangunan, sekarang mendapatkan pekerjaan yang penghasilannya tetap dan memiliki beban pekerjaan lebih ringan dengan menjadi tukang parkir. Dengan profesi barunya ini

⁸² Hasil Wawancara Kepada Bapak Rojihan Selaku Tokoh Agama Desa Kadilangu Pada Tanggal 9 Juni 2023 pukul 19.15 - Selesai WIB.

tentunya sangat membantu dan berdampak bagi perekonomian bapak Warsito.

Praktik perlombaan burung yang dilakukan oleh RKBC Margoyoso memang sangat berdampak dan memiliki sisi positif bagi masyarakat disekitarnya. Banyak masyarakat yang berjualan di sekitar arena perlombaan, seperti menjual makanan, dan minuman mampu membuat ibu rumah tangga yang mulanya hanya mengandalkan gaji suami menjadi mandiri dan membantu meningkatkan perekonomian keluarganya. Selain itu juga menciptakan lapangan pekerjaan kepada masyarakat yang belum memiliki pekerjaan tetap. Seperti mengelola parkir kendaraan bermotor yang dilakukan oleh bapak Warsito.

Praktik perlombaan dengan margin hadiah dan sinkronisasi biaya tiket pendaftaran di gantangan latber RKBC Pati yang diadakan pada setiap hari Jum'at dimulai pada pukul 14.30 dengan biaya tiket pendafatara yang relatif murah dalam kelas Latber (latihan Bersama) yaitu dengan tarif mulai RP.30.000-15.000 dengan durasi lama waktu penilaian selama 15 menit pada setiap sesi / kelasnya.⁸³ Perbedaan dalam setiap kelasnya dapat di ukur dengan kemampuan burung yang akan dilombakan sehingga juri akan menilai burung sesuai dengan kriteria yang telah di tentukan semakin tinggi kelas yang diikuti maka semakin tinggi hadiah yang di peroleh pemenang lomba. Sehingga tidak ada burung yang di unggulkan dalam perlombaan di Gantangan Latber (latihan Bersama) di RKBC Pati. Jika dirasa peserta kurang puas, maka panitia memberi kesempatan untuk mengikuti kelas perlombaan di sesi berikutnya.⁸⁴

Salah satu syarat untuk bisa mengikuti perlombaan burung berkicau di Gantangan Latber RKBC Pati perserta diwajibkan untuk memiliki tiket yang di sediakan oleh panitia gantangan. Peserta bebas memilih momor tiket yang telah tersedia mulai dari 1-60 sesuai nomor gantangan yang di inginkan. Selain itu, panitia juga membebaskan atau memberi tiket gratis kepada peserta lomba yang berguna untuk memberikan semangat kepada peserta lomba. Setiap peserta boleh mengikut sertakan lebih dari satu burung asalkan membeli tiket sesuai dengan jumlah burung yang akan di lombakan. Adapun burung yang di lombakan di RKBC Pati tidak semua burung bisa di lombakan melainkan hanya

⁸³ Perlombaan, "Perlombaan Kucau Mania RKBC Margoyoso."

⁸⁴ Hasil Wawancara Kepada Bapak Zaenal Arifin,SH Selaku Ketua RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.22 - Selesai WIB.

beberapa jenis burung saja, meliputi murai batu, pentet, kacer, cucak hijau, kenari, lovebird dan tentunya burung yang dilombakan di RKBC Pati tidak termasuk burung yang di lindungi oleh BKSDA.⁸⁵

Aturan lomba yang ada di RKBC Pati peserta harus datang ke lokasi tepat waktu dimana burung akan di naikkan di arena perlombaan dengan bersama-sama dan jika peserta terlambat datang di arena perlombaan maka akan di diskualifikasi. Maka dari itu peserta harus datang sebelum perlombaan di mulai agar bisa mempersiapkan burung yang akan dilombakan agar saat juri mengumumkan perlombaan burung dimulai peserta sudah mempersiapkan diri di arena perlombaan. Adapun persiapan peserta contohnya memberi ekstra feeding (EF) berupa jangkrik, kroto / ulat hongkong serta memandikan burung sebelum naik ke arena perlombaan serta memberikan perawatan khusus hal ini sesuai dengan yang disampaikan oleh narasumber penelitian saat wawancara dilakukan.^{86,87}

Perlombaan burung yang ada digantikan RKBC Pati merupakan perlombaan burung dengan *marger* hadiah dan sinkronisasi biaya tiket pendaftaran yang dimana persyaratan untuk bisa mengikuti perlombaan burung, peserta diwajibkan memiliki tiket pendaftaran yaitu dengan cara membeli kepada panitia perlombaan yang nantinya hasil dari penjualan tiket akan digunakan untuk pemberian hadiah kepada peserta lomba sehingga, hal yang paling rawan dalam perlombaan berhadiah adanya unsur *maysir* sehingga harus benar benar diperhatikan agar tidak terjerumus kedalam perjudian. Karena Allah dan Rasulullah SAW sangat benci lomba dengan taruhan, berjudi dan bermain kartu.⁸⁸

Pengelolaan dana yang terkumpul dari hasil pendaftaran dan sponsor akan di gabungkan yang nantinya akan dibagi menjadi dua bagian yaitu untuk biaya pemberian hadiah kepada peserta yang memenangkan lomba dan sisanya untuk kepentingan yang lainnya seperti biaya operasional dilapangan

⁸⁵ Hasil Wawancara Kepada Mas Faisal Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.49 - Selesai WIB.

⁸⁶ Hasil Wawancara Kepada Mas Puji Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.27 - Selesai WIB.

⁸⁷ Hasil Wawancara Kepada Mas Adib Selaku Peserta RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 13.27 - Selesai WIB.

⁸⁸ Jamaludin, *Hukum Ekonomi Syariah*.

serta upah para panitia lomba dan juri perlombaan.⁸⁹ Menurut data yang penulis temukan dalam penelitian di gantangan RKBC Pati hadiah yang diberikan kepada peserta yang memenangkan perlombaan terbagi menjadi dua bagian yaitu hadiah diberikan secara penuh dan adakalanya diberikan secara tidak penuh. Hal ini, ditentukan berdasarkan banyaknya jumlah peserta yang mengikuti perlombaan. Selain itu, hadiah yang diberikan kepada peserta perlombaan burung berkicau semuanya tidak berasal dari hasil penjualan tiket/dari uang pendaftaran saja, namun, terdapat dana lain yang diperoleh dari sponsor. Sehingga untuk mengetahui diperbolehkan atau tidaknya hadiah tersebut.⁹⁰

Lomba burung yang terdapat di gantangan RKBC Pati membawa efek positif bagi para pemilik burung berkicau karena burung yang menjadi juara disetiap event membunyai nilai harga jual yang sangat tinggi hingga puluhan juta, sehingga menjadikan semangat para peternak burung dalam merawat burungnya dengan baik. Perlombaan burung di RKBC Pati tidak hanya ingin mencari pemenang saja melainkan terdapat banyak dampak positif yang mampu dibentuk seperti mengajak masyarakat untuk menjaga ekosistem burung agar tidak semakin punah. Melalui diadakannya perlombaan burung tentunya menarik minat masyarakat dalam memelihara burung, sehingga membuat eksistensinya tetap terjaga karena membuat minat masyarakat dalam membudidayakannya dan meningkatkan perekonomian masyarakat dalam usaha ternak burung berkicau.⁹¹

2. Pandangan Masyarakat Dalam Praktik Praktik Perlombaan Kicau Burung Dengan Marger Hadiah Dan Singkronisasi Biaya Tiket Pendaftaran Dalam Perspektif *Maqasidus syariah*

Maqasidus syariah merupakan sebuah ketaatan dalam menjalankan prinsip syariah dengan tujuan untuk mewujudkan kemaslahatan umat dan masyarakat. *Maqasidus syariat* di bangun atas dasar lima prinsip dengan menjaga agama, menjaga keturunan, menjaga akal, menjaga jiwa, serta menjaga harta. *Maqasidus syariah* dalam Praktik Praktik Perlombaan Kicau Burung Dengan Marger Hadiah Dan Singkronisasi Biaya Tiket

⁸⁹ Hasil Wawancara Kepada Bapak Zaenal Arifin,SH Selaku Ketua RKBC Margoyoso Pada Tanggal 13 Mei 2023 pukul 14.22 - Selesai WIB.

⁹⁰ Suhendi, *Fiqh Muamalah*.

⁹¹ Beben Sastra Subrata, dkk, “Studi Peran Kontes Burung Dan Persepsi Pemelihara Terhadap Program Konservasi Plasma Nutfah Murai Batu (*Copshycus Malabaricus*) Di Kota Bengkulu,” *NATURALIS* 11, no. 2 (2022): 167–170.

Pendaftaran Dalam Perspektif *Maqasidus syariah* Nampak dalam hal berikut:

Pertama, menjaga keturunan. Menjaga keturunan dalam praktik perlombaan burung dapat diberlangsungkan dengan menjaga keturunan dan perkembangbiakan burung yang dipeliharanya. Perlombaan telah memenuhi maqasidus syariah dalam prinsip menjaga keturunan (*an-nasl*) dengan tetap memberikan kesempatan bagi burung peliharaan untuk tetap melangsungkan keturunannya apabila telah memenuhi waktunya.

Kedua, Menjaga akal atau al-aql juga menjadi keharusan dalam perlombaan burung. Salah satu cara untuk menjaga akal disini ya dilakukan perlombaan burung ini untuk menghindari stress dengan menyalurkan hobi. Melalui mendengar suara kicauan burung dapat mengurasi stress. Perlombaan telah memenuhi maqasidus syariah dalam prinsip menjaga akal (*al-aqal*) dengan menyalurkan hobi untuk memeperoleh rasa bahagia dan senang serta menghindari rasa stress akibat kelelahan dalam bekerja.

Ketiga, Menjaga agama juga harus direalisasikan dalam perlombaan burung dengan cara melaksanakan perlombaan sesuai dengan aturan dan tuntutan syariat seperti menghindari judi, maysir, riba, totohan, dan lainnya yang melanggar aturan. Perlombaan telah memenuhi maqasidus syariah dalam prinsip menjaga agama dengan tetap melakukan perlombaan namun tetap memenuhi syariat dan aturan agama.

Keempat, Menjaga harta juga menjadi keharusan bagi setiap umat Islam sebagai bentuk prinsip maqasidus syariah. Menjaga harta dalam praktik perlombaan burung ini dapat direalisasikan dengan memelihara burung yang dimiliki untuk lomba dengan baik, dengan cara merawatnya agar terjaga dan tidak mati. Menjaga burung perlombaan juga dikategorikan sebagai menjaga harta karena burung tersebut bernilai kalo dijual harganya mahal terlebih yang biasa dibuat lomba dan sering juara. Perlombaan telah memenuhi maqasidus syariah dalam prinsip menjaga harta dengan tetap memelihara dan merawat burung yang memiliki nilai jual tinggi dengan baik.

Kelima, Menjaga jiwa atau memelihara diri juga menjadi kewajiban yang harus dilakukan termasuk dalam praktik perlombaan burung ini seperti dengan bersosialisasi. Bersosialisasi adalah contoh menjaga jiwa dan ini juga ada dalam perlombaan burungan. Dalam perlombaan burung kan dilakukan oleh banyak orang dari berbagai kalangan dan orang mana saja

sehingga ini kan dapat membuat sosialisasi antar sesama pecinta burung.

Pada perlombaan burung berkicau yang terdapat di Gantangan Latber RKBC Pati merupakan perlombaan hiburan para penghobi kicau burung yang tidak mengandung marabahaya, para peserta datang tepat waktu ke lokasi perlombaan dengan membawa burung yang akan di lombakan. Sebelum mengikuti perlombaan peserta diwajibkan membeli tiket terlebih dahulu sebelum mengikuti perlombaan, setelah mendapatkan tiket peserta menunggu panggilan untuk bisa menaikkan burung di arena gantangan. Perlombaan burung di gantangan RKBC Pati tidak menimbulkan bahaya bagi dirinya sendiri maupun orang lain dan juga tidak menyakiti binatang. Perlombaan burung di gantangan RKBC Pati merupakan lomba adu kualitas kicauan burung. Dalam perlombaan burung ini tidak melukai serta tidak menyakiti binatang karena yang diadu bukan fisik melainkan suaranya dalam berkicau, berbagai cara yang dilakukan peserta tidak ada yang menyakitinya karena binatang merupakan makhluk yang bernyawa yang dapat merasakan rasa sakit sebagaimana manusia lainnya. Apabila ada seseorang yang dengan sengaja menyakitinya dengan cara mengadu fisik sehingga membuat binatang tersebut terluka maka sama saja telah berbuat dzolim kepada binatang tersebut tentunya tidak diperbolehkan oleh agama.⁹²

Perlombaan burung yang dilakukan pada gantanagn RKBC tetap memperhatikan burung yang dilombakan baik dari fisik maupun kebutuhan mentalnya. Dalam *maqasidus syariah* memelihara keturunan adalah hal yang perlu dilakukan. Hal yang sama juga dilakukan dalam praktik memelihara keturunan burung yang menjadi hewan peliharaan. Burung perlombaan juga tetap diberikan ha katas kebutuhannya untuk melangsungkan keturunannya sehingga kelestarian mereka akan tetap selalu terjaga. Hal tersebut menunjukkan telah terpenuhinya al-nasl atau memelihara keturunan dalam *maqasidus syariah*.

Praktik perlombaan burung di gantangan RKBC Pati merupakan tempat berkumpulnya para kicau mania sebagai tempat untuk menyalurkan hobinya melalui lomba burung sehingga tidak ada niat yang lain seperti taruhan dalam pelaksanaan lomba di RKBC Pati. Peserta merawat burungnya

⁹² Yusuf Qardhawi, *Norma Dan Etika Ekonomi Islam* (Jakarta: Gema Insani, 2005).

dengan sebaik mungkin. Agar burung yang dilombakan dapat berkicau dengan indah dan merdu bahkan mereka merawat dengangan baik seperti memberi makan, minum dengan cukup serta pemberian nutrisi serta protein yang sesuai agar burung yang dimiliki tetap sehat. Tujuan dari adanya gantangan RKBC Pati yaitu menjaga kelestarian burung atau konservasi burung berkicau dengan cara memberi semangat kepada para peternak dalam membudidayakan burung berkicau.⁹³

Dana dari hasil pendaftaran di gantangan RKBC Pati nantinya dibagi menjadi dua yaitu sebagian untuk hadiah para pemenang dan selebihnya sebagai perawatan gantangan serta upah kepada panitia lomba. Hadiah yang diberikan peserta di gantangan RKBC Pati seluruhnya tidak berasal dari hasil pendaftaran peserta saja. Tetapi ada dana lain dari pihak yang tidak mengikuti perlombaan (sponsor) yang ikut mendukung dalam kegiatan perlombaan burung tidak hanya itu, dalam perlombaan burung terdapat *muhallil*. Sehingga di perlombaan gantangan RKBC Pati tidak mengandung unsur *maysir* di dalamnya.⁹⁴

Dalam perlombaan burung di gantangan RKBC Pati tidak seluruhnya peserta perlombaan diwajibkan membeli tiket pendaftaran melainkan ada salah satu peserta yang dibebaskan dari tiket pendaftaran yang artinya orang yang berhak menerima hadiah jika mereka memenangkan perlombaan dan tidak berhutang jika dia kalah sehingga dengan adanya *muhallil* dapat menghindari adanya unsur *maysir*.

Syarat tercapainya *muhallil* dalam perlombaan burung yaitu peserta harus memiliki burung dengan kemampuan yang sama sehingga mempunyai peluang untuk memperebutkan juara.⁹⁵ Perlombaan burung di gantangan RKBC Pati terdapat beberapa kelas yang diikuti oleh para peserta sehingga dalam pelaksanaan perlombaan tidak ada peserta yang di unggulkan serta direndahkan. Semuanya berhak untuk memperebutkan kemenangan di gantangan RKBC Pati. Berdasarkan hasil analisis penulis terhadap perlombaan burung dengan margin hadiah dan sinkronisasi biaya tiket pendaftaran di gantangan RKBC Pati tidak menimbulkan bahaya bagi diri sendiri maupun orang lain

⁹³ Khoirul Mafaja and Fadly Husain, “Kelompok Kicau Mania, Kontes Burung dan Kesadaran Konservasi Kicau Di Kabupaten Blera,” *SOLIDARITY* 8, no. 1 (2019): 602–613.

⁹⁴ Sari and Ledista, “Gharar Dan Maysir Dalam Transaksi Ekonomi Islam.”

⁹⁵ Suhendi, *Fiqh Muamalah*.

dan tidak melukai burung karena yang di perlombakan kicaunya bukan adu fisik sehingga pemilik burung merawat dan menjaga dengan sebaik mungkin agar bisa menjadi juara.

Berdasarkan analisis peneliti Gantangan RKBC Pati sudah sesuai dengan syariat islam karena dalam perlombaan terdapat *muhallil*. Berdasarkan aturan yang telah disepakati bersama oleh para ulama' menyatakan bahwasannya hadiah yang berasal dari pemberian secara sukarela oleh salah satu pihak sebagai peserta dihukumi *mubah* (boleh). Sehingga bilamana pihak yang memberikan hadiah tersebut menjadi pemenang lomba maka pihak tersebut tidak akan memperoleh keuntungan apapun dan bilamana pihak lawan yang menjadi pemenang, maka ia berhak memberikan hadiah kepada pihak lawan sesuai dengan apa yang dikatakan sebelumnya.⁹⁶

Sehingga, meskipun dalam praktik perlombaan burung dilakukan oleh banyak pihak, namun menjaga *ad-din* atau agama sebagai salah satu bagian dari *maqasidus syariah* tetap terjaga. Dalam perlombaan burung yang dilakukan tetap meninjau dari sisi aturan agama dan syariat dimana dalam praktik perlombaan harus menghindari adanya riba, judi maupun totohan yang melanggar atura agama. Selain itu, menghindari berbuat dzalim juga dilakukan pada praktik perlombaan burung ini dengan tidak menyakiti hewan.

Memelihara *al-aql* atau kesehatan akal yang merupakan kewajiban dalam *maqasidus syariah* juga turut dilaksanakan pada parktik perlombaan burung ini melalui penyaluran hobi pada pesertanya setelah penaknya bekerja dalam waktu yang lama. Tanggapan dari peserta yang mengikuti perlombaan di gantangan RKBC Pati mereka mengikuti perlombaan hanya sebagai hiburan saja serta sebagai sarana penyalur hobi untuk mencari pertemanan dan ada pula yang untuk mencari pengalaman dalam merawat burung. Perlombaan Gantangan latber yang dilakukan oleh RKBC Margoyoso juga terdapat sponsor yang ikut serta dalam meramaikan perlombaan atau dapat disebut sebagai pihak ketiga, sehingga tidak terdapat unsur *maysir* di dalam perlombaan burung di Gantangan RKBC Pati akibat adanya pihak ketiga yang memberikan hadiah dalam perlombaan tersebut. Hal tersebut didasarkan pada hukum yang telah disepakati oleh para ulama yang mengatakan bahwa apabila hadiah yang berasal dari pihak

⁹⁶ Erwandi Tirmidzi, *Harta Haram Muamalat Kontempore* (Bogor: PT Berkat Mulia Insani, 2018), 806.

ketiga seperti donator, sponsor maupun pemerintah, atau dari salah satu pihak saja maka dihukumi boleh.⁹⁷



⁹⁷ Tirmidzi, *Harta Haram Muamalat Kontemporere*.